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Ce document est la transcription révisée, chapitrée et illustrée, d’une vidéo du MOOC UVED 
« L’Océan au cœur de l’Humanité ». Ce n’est pas un cours écrit au sens propre du terme ; le choix 
des mots et l'articulation des idées sont propres aux interventions orales des auteurs. 

Le nom des océans 
Christian Grataloup 
Professeur émérite à l'Université Paris Cité 

Nous apprenons à l'école qu'il y a trois océans ; en fait, il n'y en a qu'un seul. Je vais vous 
raconter l'histoire de ce découpage de l'océan unique en trois océans. 

1. Un monde maritime  

Si on prend une représentation par hémisphères, par deux moitiés de la surface de la Terre, 
on peut faire un hémisphère terrestre. Mais il ne l'est pas totalement puisqu'en fait, il y a 
même dans ce cas-là 49 % de terres contre 51% d'eau. L'hémisphère maritime, c'est 80%, et 
le total sur la surface de la Terre, c'est 70%. L'hémisphère terrestre est centré sur l'estuaire 
de la Loire, tout près de Nantes, tandis que l'hémisphère maritime est centré sur la Nouvelle-
Zélande. Nous avons donc un monde essentiellement maritime. 

 

 

L’hémisphère terrestre L’hémisphère maritime 
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Pourtant, nous le divisons et nous le nommons par des parties, un peu comme nous le faisons 
avec les continents. Ces trois océans Pacifique, Atlantique et Indien ont été complétés, au 
début du XXe siècle, par deux océans glacials : l'océan Arctique et l'océan Antarctique. Mais 
c'est très récent et je vais surtout vous raconter l'histoire des trois océans. 

 

2. L'anneau bleu 

Tout commence en Babylonie, où on commence à imaginer que la Terre émerge. La Terre 
peuplée par les hommes, que les Grecs appelleraient l'écoumène, est entourée d'un océan. 

 

Mappemonde 
 « T dans O » 
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Cette mappemonde médiévale, ci-dessus, représente l'Asie, l'Europe et l'Afrique. Ces trois 
parties du monde ont été codifiées par les pères de l'Église pour correspondre aux trois fils 
de Noé. Elles sont entourées par un gros anneau bleu, qui est l'océan. Il porte le nom de l'aîné 
des Titans grecs, Okéanos. Cet océan est plus ou moins relié à des mers intérieures : la barre 
du T est la Méditerranée, et pour les mers plus intérieures, on coupe en deux. 

 

Vous avez ci-dessus une autre mappemonde arabe. Le centre en est La Mecque. Une 
mappemonde chrétienne aurait Jérusalem, ce qui ne serait pas très différent. Seulement, celle-
ci est orientée au sud. Vous avez deux mers intérieures, la Méditerranée, comme son nom 
l'indique, mais aussi une autre mer intérieure issue du texte de Ptolémée qui est la "mare 
Indicum", c'est-à-dire notre océan Indien. Tout autour, vous avez bien l'anneau bleu. 

Si je remonte il y a 800 ans, nous ne sommes donc pas avec nos trois parties du monde. Tout 
va commencer avec les grands voyages maritimes européens aux XVe, XVIe siècles. 

3. Naissance des trois océans 

À la fin du XVIe siècle, les cartographes flamands vont dominer la cartographie jusqu'au XVIIIe 
siècle. Vous avez, entre autres, ci-dessous, une planche de l'Atlas de Mercator, qui est le plus 
connu de ces cartographes flamands. 

Mappemonde 
 d’Al Idrissi 
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Deux grandes mers y sont indiquées : la mer Mar del Zur et la Mar del Nort qui est notre 
Atlantique. Les mers du Sud est un terme qui aujourd'hui fait encore rêver ; c'était le nom que 
les Hollandais donnaient à notre Pacifique. L'Atlantique, la Mar del Nort, n'est pas notre petite 
mer du Nord entre les îles Britanniques et la Scandinavie. C'est le nom de tout le nord de 
l'Atlantique. Au sud, c'était la mer Éthiopique, une mer moins codifiée.  

La Mar del Nort est quelque chose qui va rester jusqu'au XVIIIe siècle, comme la Mar del Zur. 
La cartographie française, d'abord, va être un peu différente, en essayant de couper au milieu 
des océans, et puis surtout, les cartes marines britanniques, qui vont dominer les mers et 
finalement codifier au XIXe, nous donnent nos trois parties du monde. 

4. Délimitations 

Depuis le XXe siècle, les trois océans sont délimités précisément. En 1919, alors que le traité 
de Versailles coupait à l'intérieur des continents, il y a eu à Londres une assemblée 
hydrographique internationale qui a coupé dans les océans. C'est à ce moment qu'on a décidé 
qu'il y avait ces trois océans, définitivement, on l'avait déjà appris à l'école au XIXe siècle, avec 
des limites précises : 

• Le méridien qui est au sud de Cap Horn est la limite entre l'Atlantique et l'océan 
Pacifique ;  

• Le méridien qui est au sud du cap des Aiguilles, c'est-à-dire le voisin, légèrement plus 
au sud que le cap de Bonne-Espérance qui prolonge l'Afrique, est la limite entre 
l'océan Indien et l'océan Atlantique ;  

• Le méridien qui est au sud de la Tasmanie va délimiter l'océan Indien et l'océan 
Pacifique. 

Mercator 
planche « America » 
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On a rajouté, très récemment au début du XXIe siècle, une limite au 60e degré de latitude qui 
délimite l'océan glacial Arctique. L'Antarctique, il n'y a pas de problème, il est complètement 
enserré par des mers. 

5. Conclusion 

Voilà comment l'histoire de la cartographie européenne, puisque les Européens ont inventé 
ces termes, a fait d'un seul océan trois océans plus deux. 
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